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投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研       分析师会议 

媒体采访           业绩说明会 

新闻发布会         路演活动 

现场参观   

 其他 特一药业线上交流会  

参与单位名称及

人员姓名 

华安证券 李昌幸 

富荣基金 杨皓童 

银华基金 孙昊阳 陈子浩 

东证自营 李峰 王光宇 关黎立 

申万菱信 杨扬 姚宏福 

建信基金 马牧青 郑丁源 张剑姝 

时间 2024 年 1 月 18 日 

地点 公司二楼会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书、财务总监 陈习良 

董秘助理 许紫兰 

证券事务代表 徐少华 

投资者关系活动

主要内容介绍 

1、2023年止咳宝片销售情况？未来的计划？ 

回复：2023 年度，止咳宝片的销量突破了 10 亿片，比 2022 年增

长了 91%，比 2019 年增长了 41%。 

公司将核心品种止咳宝片作为未来长期经营的目标，力争在 3-5

年左右的时间，达到止咳宝片销售 1 亿盒的目标（该业绩预测并不构

成公司对投资者的业绩承诺，请注意投资风险），主要是基于以下原

因：一是止咳宝片疗效显著，见效快。止咳宝片在临床上用于治疗慢

性支气管炎，针对咳嗽（尤其是寒性咳嗽、痰湿咳嗽）疗效确切。止

咳宝片经广东省中医院和广州中医学院附属医院临床疗效总结有三



 

大特点：①对各类型的慢性咳嗽有显著效果，对止咳、化痰、平喘疗

效十分明显，临控＋显效率为 73%，总有效率为 93%；①毒副作用很

低，疗程短、见效快、服药方便；①对虚寒型和痰湿型咳喘治疗效果

最好，总有效率分别是 100%及 95%。二是止咳宝片有足够的市场空

间。止咳宝片产品目前是以地级市及省会城市为区域代理方式进行销

售。目前存在部分市场覆盖率较低的区域，这些空白区域的开拓将进

一步增加止咳宝片产品的长期市场空间。三是止咳宝片有比较大消费

群体。由于城镇化和工业化的发展等，呼吸系统疾病成为中老年人的

主要疾病之一，在呼吸系统疾病方面，又以咳嗽患者居多，而我国在

治疗咳嗽方面的用药，主要是以中成药为主。目前 60 岁以上的人群，

已经到达 2.80 亿人口，占比达到 19.8%，随着老年人口的进一步增加，

止咳化痰类产品的消费人群庞大。四是随着公司营销团队的建设和完

善，已经加大品牌的投入，将进一步促进止咳宝片的推广销售。 

 

2、止咳宝片 18亿片的产能利用率不高的原因？销售渠道后期是

否会有变化？ 

回复：止咳宝片产能的增加是一个逐步的过程。止咳宝片有专门

的生产车间，原有产能是 10 亿片（约 4000 万盒左右）。2022 年末，

随着止咳宝片的市场需求增加，受限于止咳宝片与蒲地蓝消炎片、枫

蓼肠胃康片等产品共用包装线，公司在暂停其他产品生产，全力保障

止咳宝片生产，并在原有的场所增加生产班次的前提下，止咳宝片产

能可以达到 18 亿片。2023 年上半年，随着止咳宝片专用全自动包装

线的安装及使用，在不影响其他产品正常生产包装并适当增加止咳宝

片生产班次的情况下，止咳宝片的产能可达到 18 亿片。因此，止咳

宝片的产能，是可以根据供需、班次情况进行适度调整，以满足市场

需求，并未因此导致 18 亿片的产能进行部分的闲置，同时又为后期

市场的增长保持了较好的产能储备。 

后期，公司将进行营销渠道的优化，一是加大对前 35 家头部连

锁药店的合作，逐步开展与这些连锁药店总部的合作，改变局部的区

域合作模式；二是进一步加强与优秀的代理商合作，加强对经销商的



 

管理，包括经销商在该区域的铺货率、动销率、市场促销、产品陈列

及店员培训方面的精细化管理；三是公司在加强营销团队建设的基础

上，逐步加大对空白市场的开发拓展力度，将销售市场进一步做深做

细。公司力争后期在药店的覆盖率达到 40%左右。同时，公司将加大

第三终端（诊所）的开拓力度，增加产品销售渠道。 

 

3、止咳宝后续是否会调整价格？ 

回复：从止咳宝片当前消费水平来看，止咳宝片每天的使用成本

在 7.45 元左右，而大部分止咳化痰类中成药每天的使用成本为 13.8

元左右，公司止咳宝片产品具有一定的价格优势。同时，后期如果止

咳宝片产品的材料成本涨幅较大或者公司品牌投入的力度加大的情

况下，公司可适当调整止咳宝片的营销策略。 

  

4、止咳宝片 2024年的销售计划？ 

回复：公司核心产品止咳宝片属于呼吸系统疾病方面的药物，具

有百年历史，在临床上用于治疗慢性支气管炎，针对咳嗽（尤其是寒

性咳嗽、痰湿咳嗽）疗效显著。在我国人口老龄化加快的时代背景下，

该产品的市场潜力巨大。 

近期，公司已招纳了一批在 OTC 市场具有丰富销售经验的营销

人员，在加强和完善营销队伍的情况下，制定合理的营销方案，为止

咳宝片后期长远的发展奠定基础。 

公司希望在销售市场正常的情况下，用 3-5 年的时间，将止咳宝

片的年销售量增长到 24 亿片（公司提醒投资者，该业绩预测并不构

成公司对投资者的业绩承诺，请注意投资风险）。 

 

5、公司主要的销售渠道是 OTC 吗？院内占比是多少？ 

回复：公司的产品主要是 OTC 产品，主要通过经销商进入药店

和诊所；属于国家基本药物和处方药物的品种，通过经销商配送进入

医院、诊所等，这些进入医院或诊所的产品，基本上都是低价药产品。

近年来，院内收入占比在 8%左右，占比小。 



 

6、近几个月支原体肺炎爆发，对公司业绩的影响？ 

回复：肺炎支原体感染临床以肌肉酸痛、咽痛、发热、咳嗽等症

状为主要表现。公司的红霉素肠溶片、依托红霉素片、罗红霉素胶囊、

阿奇霉素片、阿奇霉素颗粒等大环内酯类抗菌药物以及盐酸多西环素

片、盐酸左氧氟沙星片适用于治疗支原体肺炎。这些药品近期销售有

一定的增长，但是由于均属于化学制剂药，毛利率不高，对公司经营

业绩及利润贡献不会产生重大影响。 

此外，公司治疗咽喉痛的药物有蒲地蓝消炎片、咽炎片、复方鱼

腥草片、穿心莲片；退烧药方面，公司有对乙酰氨基酚片、布洛芬片、

双氯芬酸钠肠溶片；止咳化痰方面的有止咳宝片、小儿止咳糖浆、小

儿咳喘灵颗粒、羧甲司坦片。针对公司核心产品止咳宝片，具有百年

历史，在临床上用于治疗慢性支气管炎，针对咳嗽（尤其是寒性咳嗽、

痰湿咳嗽）疗效确切；对各类型的慢性咳嗽有显著效果，对止咳、化

痰、平喘疗效十分明显，疗程短、见效快、服药方便。 

 

7、药店零售政策的改革对公司的影响？ 

回复：面对当前国家对中医药发展的高度重视与扶持，公司将紧

跟国家改革与发展的大趋势，重点发展中成药品种。采取措施主要包

括：一是进一步把止咳宝片市场做深做细，巩固存量市场，拓展增量

市场，扩大核心品种止咳宝片的销售份额；二是加大潜力中成药产品

的市场培育和开发力度，推进现代中药产品线扩建及技术改造建设项

目以满足原收购的广东国医堂药品生产技术的品种需要；三是加强对

现有中成药的传承和开发，拓展医院销售渠道。以真实世界研究为抓

手，通过临床循证再评价，增加产品适应症，对特色中成药产品进行

二次开发，并拓展医院的销售渠道，推动公司特色中药品种（含止咳

宝片、皮肤病血毒丸、降糖舒丸等）成长为中成药大品种。四是积极

参与中药产业发展的机会，加强与相关院所合作，开发中药创新药。 

同时，消费者人群购药主要看重药品的疗效。公司的止咳宝片、

皮肤病血毒丸等药品本身具有疗效优势，具有较大的市场空间。公司

在保持药品疗效和质量的前提下，进一步提高品牌知名度，加强营销

https://baike.baidu.com/item/%E8%82%BA%E7%82%8E%E6%94%AF%E5%8E%9F%E4%BD%93%E6%84%9F%E6%9F%93/9162143?fromModule=lemma_inlink
https://baike.baidu.com/item/%E8%82%8C%E8%82%89%E9%85%B8%E7%97%9B/9983448?fromModule=lemma_inlink
https://baike.baidu.com/item/%E5%92%BD%E7%97%9B/6356218?fromModule=lemma_inlink
https://baike.baidu.com/item/%E5%8F%91%E7%83%AD/35767?fromModule=lemma_inlink
https://baike.baidu.com/item/%E6%8A%97%E8%8F%8C%E8%8D%AF%E7%89%A9/4437139?fromModule=lemma_inlink


 

队伍建设，提高现有市场的产品覆盖率，力争后期的药店覆盖率达到

40%左右，并增加第三终端（诊所）的销售渠道。 

 

8、股权激励 2023 年业绩能否达到考核目标？后期是否有新的股

权激励计划？ 

回复：根据公司披露的 2023 年度业绩预告，公司对完成 2023 年

度的业绩目标充满信心（该业绩预测并不构成公司对投资者的业绩承

诺，请注意投资风险）。通过实施股权激励，有利于建立、健全公司

的长效激励机制，公司员工的工作积极性得到进一步提高，为公司健

康稳步发展带来了良性的循环，是一个比较可行的实施方案。 

后期是否推行新的股权激励计划，目前管理层尚未进行相关讨

论，后期如有相关计划，公司将根据规定及时履行信息披露义务。 

 

9、公司未来是否重点发展中成药？中成药营收占比？ 

回复：公司中成药产品储备较多，部分中成药产品的市场容量较

大，在国家产业政策大力支持中医药行业发展的背景下，公司将紧跟

国家改革与发展的大趋势，重点发展中成药品种。 

截至 2022 年，公司中成药类、化学制剂药类收入占比均在 45%

左右，化学原料药及化工产品收入占比在 10%左右。2023 年，由于中

成药产品特别是核心产品特一止咳宝片保持了较好的增长，中成药产

品的销售占比将进一步得到提高。 

 

10、在销售团队方面，后续计划由自己的销售团队接管吗？ 

回复：公司这些年的发展，在 OTC 产品的销售方面，主要是以

经销商模式进行销售，公司的核心产品止咳宝片及其他 OTC 产品，

主要通过经销商进入药店和诊所，由于公司的营销人员较少，不能对

销售市场做到精细化管理。2019 年，公司对止咳宝片产品的市场覆盖

率进行了全面调查，公司 OTC 系列产品尽管在全国市场有销售，但

还存在较多的空白区域。针对这种情况，为了进一步提高止咳宝片的

市场占有率，公司在现有止咳宝片销售渠道的基础上，组建了自己的



 

营销团队，逐步在一定区域直接对终端进行推广销售，积累销售经验。

后期，公司主要是以经销商+自营的模式，在全域市场进行销售，实

现销售互补。 

 

11、公司的营销宣传策略主要在药店吗？市场终端是否有开展因

具体疾病对应药品治疗的相关宣传？ 

回复：公司持续加强品牌建设力度，包括但不限于通过电视、平

面媒体和网络等渠道进行品牌推广宣传，力争将特一品牌打造为具有

竞争力的品牌，提高品牌美誉度和知名度，提高公司的核心竞争力。 

公司的药品主要是针对具体的适应症进行相关的宣传。 

 

12、经销商渠道的库存周转天数？ 

回复：大中城市及沿海城市等大部分区域的库存周转天数在 30

天左右，东北、内蒙、西北等地区受交通影响，库存 45-60 天左右。 

 

13、皮肤病血毒丸和降糖舒丸 3-5年销售目标 3 亿的推进计划？ 

回复：皮肤病血毒丸产品适用人群广，对于雀斑粉刺、风疹、湿

疹等，起到外病内治的功效；降糖舒丸适用于糖尿病及糖尿病引起的

全身综合症，这两个品种目前全国仅两家有药品批文。 

针对这两个潜力品种，公司后续将积极进行市场推广，一方面充

分利用现有止咳宝片销售渠道所带来的优势，由公司直接销售至药

店，与药店保持良好的合作关系，在销售止咳宝的同时，推出公司的

皮肤病血毒丸等产品，并给予药店有竞争力的利润空间，激励药店去

做新产品的推广；另一方面公司将通过临床研究和真实世界研究，推

动公司特色中药品种成长为中药大品种。公司希望通过 3 到 5 年的努

力，把皮肤病血毒丸、降糖舒丸打造为年营销收入到达 3 亿左右的中

药核心品种（该业绩预测并不构成公司对投资者的业绩承诺，请注意

投资风险）。 

 

 



 

14、公司推出的新品种主要源自原有的药品批文吗？ 

回复：公司药品批文储备丰富，后期主要是推出公司原来的药品

批文。公司预计每年推出两到三个中成药品种，如近年推出的皮肤病

血毒丸、降糖舒丸及枫蓼肠胃康片等产品。同时，公司也持续加强品

牌建设，力争将“特一”品牌打造为具有重大市场影响力的品牌，提高

公司的市场知名度和美誉度，进一步提高公司的市场影响力和核心竞

争力。 

 

15、百强连锁、普通连锁和第三终端后期的占比？ 

回复：由于目前公司的营销团队还在组建阶段，也需要进一步积

累销售经验，公司将在营销网络建设方面进一步完善，加大对全国百

强连锁药店以及区域重点连锁药店的销售和业务推广力度，增加公司

止咳宝片在连锁药店的市场覆盖和增长。同时，开拓第三终端，增加

营销渠道。后期在一段时间内销售占比还是以药店为主。 

 

16、止咳宝片是否有原料供应压力？ 

回复：公司止咳宝片所用的中药材其中一味是由罂粟壳提取的浸

膏。罂粟壳是国家管制药材，公司需要执行特殊的采购程序。公司于

每年 10 月底前将预计需求量上报广东省食品药品监督管理局，由省

药监局汇总报国务院药品监督管理部门批准。如需调整年度需用量计

划的，可于 5 月底前向省药监局提出申请。经国家药监部门批复后，

到国家指定的甘肃农垦进行采购。另外，止咳宝需要的其他原材料，

如紫菀、橘红、桔梗、枳壳、百部等，均为市面上常见的中药材，市

场供应量大，也不存在供应压力。此外，公司配备专门的中药材仓库，

公司可根据后续的市场需求作充分的安全储备。 

 

17、止咳宝的原材料价格是否比较稳定？ 

回复：止咳宝片的主要原材料是由罂粟壳提取的浸膏，公司采购

的罂粟壳是根据国家药监部门批复的采购申请，到国家指定的甘肃农

垦进行采购，该价格为国家发改委定价，调整幅度较小；公司采购的



 

其他中药材，总体看，采购成本呈上升的趋势，但公司一般根据市场

需求、原材料供需情况，制定原材料采购计划，在保证供货质量的情

况下，实行经济批量进货，控制采购成本，进而降低公司的运营成本。

因此，止咳宝片产品的成本增长幅度不太大，而且其销售毛利率保持

稳定。 

附件清单（如有） 无 

日期 2024 年 1 月 18 日 

 


